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法制周报·新湖南记者 李翔
见习记者 廖悠悠 通讯员 刘珺

“他们都是在我们这租了长包
房，有女孩子不愿意去但也去了。 ”
长沙市芙蓉区人民检察院在办理
“11·07” 涉黑套路贷系列案中发
现，卖淫场所所在的酒店有明显的
放纵行为，扫黑除恶专案组将该线
索移送到第五检察部。

承办检察官调取了 2017 年至
2020 年全部涉及卖淫、性侵的刑事
案件相关资料，发现涉及的旅馆酒
店多达 18 家。 这些酒店作为卖淫
场所刑事案件进行了取证却未受
到公安机关的处罚，有的酒店未对
未成年人进行实名登记，放纵未成
年从事违法犯罪活动 ，让 “一人一
证 ”流于形式 ，破坏了涉及未成年
人的社会公共利益。

2020 年 11 月 30 日，芙蓉区检
察院向长沙市公安局芙蓉分局发
出检察建议， 要求公安机关对 18
家涉案的旅馆酒店未如实登记旅
客信息的行为进行查处，同时要求
加强对旅馆酒店入住信息的审核
力度与日常监督管理，加大执法力
度，引导酒店旅馆企业规范经营。

该院多次与公安部门进行协
商，认为在目前疫情的情况下采取
罚款不利于旅馆酒店业的长远发
展。 针对“一人一证”的问题，提出
将人脸识别与身份证识别作为前
台入住工作的必经流程 ；针对 “未
成年入住酒店问题”， 创新地提出
“三询问一报备”制度；针对酒店套
房 、长包房的问题 ，提出在酒店有
该套房、长包房的情况下在酒店楼
层装设高清摄像头以核实具体的
人员 ，如果不符合 “一人一证 ”，则
需要及时将该情况上报给公安机
关。

2021 年 1 月 22 日， 芙蓉区检
察院第五检察部联合公安部门对
辖区内酒店的整改方案进行落实
检查。 检查过程中发现，每家酒店
前台均摆放了进行身份证和人脸
比对系统的机器，进行测验后都能
做到正常识别，并能及时上传公安
部门数据库。 检查人员向酒店工作
人员解释了“三询问一报备”制度，
在针对未成年人入住时需详细询
问与住宿到访、受访人员之间的关
系，询问住宿或到访、受访的目的，
询问监护人是否知情；当未成年人
与住宿或者到访、受访人员没有任
何关系时要及时向属地派出所报
备，发现有性侵等其他违法犯罪情
形立即报警。

检察官表示 ：“我们还详细检
查了酒店楼层监控摄像头的情况，
这不仅是落实‘一人一证’的规定，
也是为了打好防疫战。 ”

1 月 28 日，长沙市公安局芙蓉
分局针对检察建议书进行了回复，
将在全区所有的旅馆酒店落实“三
询问一报备 ”制度 ，并组织全区旅
馆酒店进行法治宣传教育，从源头
上预防犯罪，并提高打击犯罪的精
准度。

法制周报·新湖南见习记者 杨天朗
通讯员 邓辉

“您好，请您出示驾驶证和行驶证，
下车接受检查。 ”28 岁的省高警局郴州
支队宜章大队副大队长何志强穿梭于
京港澳高速小塘公安检查站的待检车
辆中 ， 这只是他普通工作日的一幕场
景。

“现在我可以自信地说 ，从我眼前
经过的假牌 、走私车 ，基本可以一眼识
别。 ”在警校读书时，何志强最喜欢的一
门课程就是痕迹鉴定。 历经多年历练，
他已经从警校 “小白 ”蜕变成了业务骨
干，成为盗抢车、走私车的“克星”。

2021 年是他从警的第 9 年，在高速
公路一线，他打击违法，守护人民平安，
被不法分子称为“拦路虎”。 表现优异的
他，最近获得了 2020 年度全省“最美基
层民警”的荣誉。

近日，《法制周报》记者来到了郴州
市小塘公安检查站，了解何志强生活工
作的点滴。

子承父业无悔从警路
———“只要人民需要我， 在哪个岗

位都能发光发热”
何志强的父亲是一名刑警，在儿时

的记忆里， 父亲有时半夜接到警情，匆
匆穿好警服就出了门。 当人民群众把锦
旗送到父亲手上时， 他既自豪又骄傲，
长大当警察 ， 成了何志强小时候的梦
想。

“刚刚入警的时候 ，不太了解高速
警察具体做什么，没有当刑警心里有点
失落，但转念一想，只要人民需要我，在
哪个岗位都能发光发热。 ”此后，不论风
雪交加还是烈日当空，高速公路的车流
中多了他的身影。

小塘公安检查站位于湘粤交接处，
是湖南高速的 “南大门 ”，日均车流大 ，
情况复杂。

2018 年 2 月 12 日上午 8 时， 大队
接到抓捕指令：“今天凌晨 2 时许，在邵
东县廉桥镇发生一起纵火案件，致 4 人
伤亡及民房严重烧毁，经核实该案犯罪
嫌疑人孙某驾驶粤 M 东风牌面包车正
往广东方向逃窜， 现已在郴州境内，请
注意布控抓获。 ”

上午 8 时 47 分， 民警在京港澳高
速转宜凤高速匝道发现该车，何志强走
近车辆请嫌疑人出示证件接受检查。 确
定嫌疑人将车辆熄火停靠后，何志强和
值班民警准备抓铺，犯罪嫌疑人奋力挣
脱，逃至高速公路护栏外边坡位置时被
擒获。 此时距案发不到 7 小时。

2019 年冬天，何志强在例行检查时
发现一辆车上有异常香味，乘客异常兴
奋，他怀疑车主涉嫌毒驾。 本着逢疑必
检的原则，何志强对曹某进行了尿液检
测，曹某暗示何志强放他一马 ，就把微
信里的钱转给他，何志强拒绝了。 这时，
曹某突然痛哭流涕地说自己回家过年，
和朋友吸了一点，希望民警放过他这一
次，以后再也不吸了。

何志强告诉曹某，违法了就要对自
己的行为负责，坦白从宽能获得宽大处
理。 曹某见难逃处罚，如实交代自己和
车上几名同乡吸毒的事实。 随后，何志

强还在驾驶座夹层里发现了 5 克毒品。
“小时候不理解爸爸为什么总是缺

席我的成长。 长大了才明白，人民警察
要付出很多，有时甚至是生命。 我能投
身于从小就向往的公安事业，是一种幸
福。 ”从警的志向和理想在家门内传承，
何志强与父亲守卫着同一个目标、同一
份责任、同一份坚守。

潜心钻研痕迹鉴定守护高速安宁
———“我要让走私车、 套牌车无处

遁形”
何志强在警校时最喜欢的课程是

痕迹鉴定 ， 他喜欢研究痕迹形成的原
理，走上工作岗位后他将所学运用于道
路违法查缉。 通过收集假牌分析造假痕
迹，何志强有了自己独特的工作方法。

“套牌车是伪造或非法套取其他车
辆号牌及行驶证等手续上路行驶的车
辆 ，合法车辆在被套牌后 ，在车辆交通
违法、事故处理等方面，车主成了‘冤大
头’。 这种行为严重扰乱公共安全，制造
了社会不稳定因素。 ”何志强谈到套牌
车的危害时说。

2018 年的一天，何志强在例行检查
时发现， 一台黑色宾利牌轿车外型、车
灯等细节与合法进口车有不同 。 经询
问，车主坦白车是从广东省东莞市黄江
镇花 60 万元购买的，已经开了一年多，
他没想到驾车从吉林到广东经过小塘
公安检查站时 ， 会被何志强抓了个正
着。

高速交警工作繁杂、 涉及面广，何
志强一直在工作中丰富理论知识和实
战经验。 业余时间，他经常虚心向同事、
领导请教假牌假证的辨别方法， 他说：
“假的真不了， 我要争取不让一辆走私
车、套牌车开过小塘公安检查站。 ”

2019 年， 何志强下班回家路上，看
见高速公路上有一台小货车运载着一
辆奔驰 ML350，这种奇怪的拉载方式引
起了何志强的注意。 何志强拦截货车
例行检查 ， 发现车牌膜有 细 微的 裂
痕 ，通过查询 ，车辆涉嫌走私 ，车牌涉
嫌套牌 。

事后 ， 运货司机对何志强十分佩

服，说：“没在高速公路上跑的车你们都
能查到，人民警察真是无所不能。 ”

暖心执法获群众点赞
———“要站在老百姓的角度想民所

想”
“高速交警筛查隐患，就要有‘火眼

金睛’， 要能以最快的速度从待检车辆
中找出违法车辆。 ” 何志强说，“少等 1
分钟，司机就能快一点将货物送达目的
地 ，对于运送生鲜 、蔬菜的货车司机来
说，时间就是金钱”。

2020 年的一天，何志强发现一辆运
输白菜的卡车涉嫌挂假牌照， 应记 12
分，罚款 5000 元。 司机邢某一听十分着
急：“警察同志 ，车是公司的 ，是不是假
牌我不知道 ，驾照降级了 ，我不能再开
大货车了， 这等于是砸了我的饭碗啊，
我母亲生病要吃药， 两个孩子要读书，
我们全家都指望我。 ”这时，何志强拿着
罚单的手停在了半空，这个处罚对于家
境窘迫的邢某而言是一个巨大的打击，
但作为执法者，应秉公执法。 何志强电
话联系上货车公司 ，经核查 ，司机和车
辆皆为公司管理，排除了司机的主观违
法。 何志强向上级汇报，申请让其先行
卸货再回大队配合接受处理。

通过调查， 发现套牌是公司所为，
交警对运输公司及相关负责人给予处
罚，邢某减免了处罚。 邢某拿着罚单对
何志强说：“谢谢您听我解释，查明了事
情的原委，以后我开车一定会分清车辆
的资质。 ”

何志强常说，高速警察遇到的大多
数货车司机勤劳又踏实，为中国的经济
发展作出了巨大的贡献。 但是，面对不
配合的执法者 ， 他会拿出铁一般的证
据，让违法者心服口服。

一份工作融入使命便是事业，一生
平凡伴忠诚便是非凡。 从警 8 年，何志
强扎根基层 ， 累计查处各类交通违法
1000 余起 ， 查获假牌假证违法 600 余
起，盗抢车辆 12 台，走私车 19 台，抓获
涉案人员 20 余人，为群众挽回损失 700
余万元。 他在基层最平凡的岗位上向党
和人民群众交上了一份满意的答卷。

最美基层民警何志强：
守好湖南高速“南大门”

工作中的何志强。

芙蓉检察精准发力
整治酒店入住乱象


